
PUBLIKATIONEN
Zur Eröffnung des Humboldt Forums gibt die Stiftung Humboldt 
Forum im Berliner Schloss folgende Publikationen heraus

Das Humboldt Forum im Berliner Schloss 

Das Humboldt Forum im Berliner Schloss präsentiert sich als neues Stadtquar-
tier in der historischen Mitte Berlins – ein Ort für Kultur und Wissenschaft, für 
Austausch und Debatten. Und ein Ort mit einer besonderen Geschichte. Der opu-
lente Text-Bild-Band zeichnet die Entstehung des Humboldt Forums nach – die 
Debatte um den Wiederaufbau des Schlosses, die Neuinterpretation des Gebäudes 
durch Franco Stella, die Baugeschichte, die historischen Spuren aus 800 Jahren 
in seinem Inneren und das vielstimmige Angebot für die Besucherinnen und 
Besucher. Mit Beiträgen unter anderem vom Initiator des Wiederaufbaus Wilhelm 
von Boddien, dem Architekten Franco Stella und dem Generalintendanten des 
Humboldt Forums Hartmut Dorgerloh. 

Humboldt Forum. Kurzführer 

Was ist das Humboldt Forum, welche Institutionen finden hier zusammen –  
und wieviel Humboldt steckt eigentlich im Humboldt Forum? Der Kurzführer 
erläutert Programm, Geschichte und Inhalte des Hauses und stellt die beteiligten 
Akteure vor: die Stiftung Preußischer Kulturbesitz (SPK) mit dem Ethno logischen 
Museum und dem Museum für Asiatische Kunst der Staatlichen Museen zu 
 Berlin (SMB), Kulturprojekte Berlin und Stadtmuseum Berlin, die Humboldt- 
Universität zu Berlin (HU) und die Stiftung Humboldt Forum im Berliner Schloss 
(SHF). Ein prägnanter Überblick zu Entstehung, Themen und Aktivitäten des 
neuen Ortes für Kultur und Wissenschaft. 

Das Humboldt Forum im Berliner Schloss
Prestel Verlag, 248 Seiten, 49,– €  
ET: 10.12.20
Cover: © SHF

Humboldt Forum. Kurzführer 
Prestel Verlag, 96 Seiten, 9,- €  
ET: 10.12.20
Cover: © SHF / David von Becker  
SHF / Alexander Hartmann
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Geschichte des Ortes. Ausstellungsführer

Sumpfwiese, Stadtviertel, Kloster, Schloss, Aufmarschplatz, Palast der  Republik, 
Wiese – wo heute das neu erbaute Humboldt Forum steht, ist viel passiert.  
Seit 800 Jahren ist dieser Ort ein Hotspot der Politik. Hier haben Fürsten und 
Politiker gebaut, umgebaut, abgerissen und immer wieder neu geplant, um 
ihre politischen Ansprüche sichtbar zu machen. Vier Ausstellungsbereiche im 
 Humboldt Forum, darunter Teile des originalen Schlosskellers, erzählen auf über 
1.500 Quadratmetern diese Geschichte des Ortes. Der Ausstellungsführer ist  
ein hervorragender Begleiter und lädt dazu ein, dieses besondere Stück Berlin  
zu entdecken.

Vom Kloster zum Humboldt Forum. 700 Jahre Geschichte und Architektur. 
Ein Buch zum Tasten, Sehen und Hören

Das erste inklusiv gestaltete Buch des Humboldt Forums lädt mit 14 Tastbildern 
und Texten in Großdruck und Braille dazu ein, Geschichte und Gebäude eines  
besonderen Ortes kennenzulernen. Etappen, Fassaden und Architekturdetails 
können dabei auf vielfältige Weise erkundet werden – mit Fingerspitzen, Augen 
oder Ohren. Eine Hörvariante ergänzt das Buch und wird auf humboldtforum.org/
tastbuch abrufbar sein. Das Buch ist in Zusammenarbeit mit  Mitgliedern des 
Arbeitskreises Kultur und Freizeit im Allgemeinen Blinden- und 
Sehbehindertenverein Berlin gegr. 1874 e. V. entstanden. 
Mit Texten in Großdruck und Braille, 14 Abbildungen, 6 Tiefziehfolien und 
Taktil-druck, taktilem Lageplan und Online-Hörvariante. Das Buch kann 
demnächst exklusiv bei Muson, dem Museumsshop des Humboldt Forum, 
erworben werden. 

Geschichte des Ortes. Ausstellungsführer
Prestel Verlag, 184 Seiten, 15,- €  
ET: 10.12.20
Cover: © Steffen Jänicke; ullstein bild

Vom Kloster zum Humboldt Forum.  
700 Jahre Geschichte und Architektur.  
Ein Buch zum Tasten, Sehen und Hören
Stiftung Humboldt Forum im Berliner Schloss 
Gestaltung inkl. Design GmbH –  
Agentur für inklusive Gestaltung  
Hörfassung Antenna Audio GmbH  
Produktion Hörvariante Linon Medien KG  
64 Seiten, 24,90 €  
ET: Januar 2021
Cover: © SHF / inkl. Design GmbH



PUBLICATIONS 
To coincide with the opening of the Humboldt Forum,  
the Stiftung Humboldt Forum im Berliner Schloss is making 
the following publications available

The Humboldt Forum in the Berlin Palace

The Humboldt Forum in the Berlin Palace is a new urban space in the historic centre of Berlin –  
a venue for culture and science, for exchange and debate. A venue with a very special history.  
This opulent volume combines text and images that trace the origins of the Humboldt Forum –  
the debate around the reconstruction of the palace, the reinterpretation of the building by Franco 
Stella, the history of its construction and the historical flashbacks from 800 years that are  
to be found in its interior and the diverse programme on offer to visitors. With contributions from 
Wilhelm von Boddien, who initiated the reconstruction, the architect Franco Stella and General 
Director of the Humboldt Forum, Hartmut Dorgerloh.

Humboldt Forum. Short Guide

What is the Humboldt Forum, what institutions are assembled under its roof, and how much 
Humboldt will you actually find in the Humboldt Forum? This short guide outlines the programme, 
history and contents of the building, and introduces the partners involved: the Stiftung Preussischer 
Kulturbesitz (SPK) with the Ethnologisches Museum and the Museum für Asiatische Kunst of  
the Staatliche Museen zu Berlin (SMB); Kulturprojekte Berlin and the Stadtmuseum Berlin;  
the Humboldt-Universität zu Berlin (HU); and the Stiftung Humboldt Forum im Berliner Schloss 
(SHF). A concise overview of the origin, topics and activities of this new venue for culture and science.

The Humboldt Forum in the Berlin Palace
Prestel Verlag, 248 pages, €49  
pub: 10/12/2020
Cover: © SHF

Humboldt Forum. Short Guide 
Prestel Verlag, 96 pages, €9  
pub: 10/12/2020
Cover: © SHF / David von Becker  
SHF / Alexander Hartmann
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Humboldt Forum. The History of the Site. Exhibition Guide

Marshland, city district, monastery, palace, parade ground, Palace of the Republic, waste ground –  
a lot has happened on the spot where the newly-built Humboldt Forum now stands. This site  
has been a political hotspot for 800 years. Right here is where princes and politicians have built, 
redesigned, demolished and re-planned in order to demonstrate their political entitlement.  
In a space covering more than 1,500 square metres, four Humboldt Forum exhibition areas,  
including parts of the original Palace cellar, tell the history of this site. This exhibition guide makes 
an excellent companion book, inviting you to discover this very special Berlin landmark.

From monastery to Humboldt Forum. 700 years of history and architecture. 
A multi-sensory book

The Humboldt Forum’s first inclusive design, this book uses 14 tactile pictures and text in large 
print and braille to invite its readers and listeners to get to know the history and buildings of this 
special site. Discover the Forum’s zones, façades and architectural details in a variety of ways – 
using fingertips, eyes or ears. The book is also enhanced by an audio version which will be available 
to download from the Humboldt Forum website. This book was created in collaboration with 
members of the culture and leisure working group of the Allgemeiner Blinden- und Sehbehinderten-
verein Berlin gegr. 1874 e. V. 
With large print and braille text, 14 illustrations, 6 images in 3D, tactile printing, tactile floorplan 
and online audio version. The book will be available shortly, exclusively from Muson, the Humboldt 
Forum’s museum shop.

Humboldt Forum. The History of the Site. 
Exhibition Guide
Prestel Verlag, 184 pages, €15  
pub: 10/12/2020
Cover: © Steffen Jänicke; ullstein bild

From monastery to Humboldt Forum.  
700 years of history and architecture.  
A multi-sensory book
Stiftung Humboldt Forum im Berliner Schloss 
design by inkl. Design GmbH –  
agency for inclusive design  
audio edition by Antenna Audio GmbH  
audio version production by Linon Medien KG 
64 pages, €24,90  
pub: January 2021 (available only in German)
Cover: © SHF / inkl. Design GmbH


